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الثاني والثالث أغرب الأطعمة في الواحات المغاربية خلال القرنين -

، ضمن الهجري/الثامن والتاسع الميلادي: استهلاك لحوم الذئاب والكلاب نموذجا

ندوة "الواحة والتحولات المجتمعية، الانسان والجال والمجتمع"، تنسيق: 

الدريوش محمد ومحسن افطيط وجمال فزة، منشورات فكر وجامعة محمد 

 .2023امس، الرباط، الخ

 :باللغة العربية ملخص المداخلة

 9و 8الهجري/ 3و 2خلال القرن  أطعمة الواحات المغاربية أغربفي موضوع  بحثالهذه المداخلة حاول ت

 تتمثل  ممارسات غذائية فريدة، فقد ظهرت  من المصادر الإخبارية في مجموعةعلى ما ورد وبناء  . الميلادي

و درعة،   سجلماسةب  حكم  بني مدرار الصفرية خلالالمغرب الأقص ى في استهلاك لحوم الكلاب والذئاب ب

بلاد بروافض حيث انتشر فكر الالمغرب الأدنى و   ، تاهرتبالأباضيين  بني رستم فترةفي المغرب الأوسط و 

كيف نفسر تمركز عادة استهلاك لحوم الذئاب و الكلاب في مناطق دون ف  .قسطلية نفطة و و الجريد

محلية أم  ممارسةوهل هي  ؟م11ه/5القرن بالواحات المغاربية خلال   هذه الظاهرةولماذا اختفت  أخرى؟ 

إلى تسمين الذئاب والكلاب  المجالات الواحيةإنسان  كيف استرشدو  ؟واحيأنها دخيلة على المجتمع ال

من أهم المواضيع تعد  ،في فترة ظهور الإمارات المستقلة عند المغاربة لأطعمةاإن مسألة أغرب  ؟بالتمور 

عن الأطعمة في فترات الشدة،  الدراساتمن ويتوفر تراكم ، ه الورقة البحثيةها هذتلتاريخية التي تناولا

م( 14-12ه/8-6في المغرب والأندلس )ق الإنسانوذهنيات الكوارث الطبيعية وأثرها في سلوك  ككتاب

الأولياء -الذهنيات -المغرب والأندلس في عصر المرابطين المجتمع كتابو عبد الهادي البياض،  لباحثل

لم تشتمل على ظواهر تاريخية شاذة  كتاباتن معظم هذه الإ وغيرها. للباحث إبراهيم القادري بوتشيش

الاقتصادية أو السياسية أو  أو ةالطبيعي سياق نصوص الاضطرابات عن ة خارجال  كأغرب الأطعمة

تظهر غرابة هذه الأطعمة في كونها و  وأفكار بعض الفرق الخارجية.عتقدات لماستجابة و كانت  الاجتماعية،



ويبقى جانب آخر ذو أهمية كبيرة يدخل ضمن  ،نسان بسبب ظروف وسياقات مختلفةفرضت على الإ

في سياق ظاهرة الهذه  باضية أجازتالأ  الفقهية  المصادر بعضخصوصا أن خارجية، ال الفرق  أفكار

التعلق بالآية في سورة الأنعام قوله تبارك وتعالى) قل لا أجد في ما أوحي إلي محرما على طاعم يطعمه إلا أن 

الغذائي في المناطق محددات السلوك ن يمكن القول أوبالتالي يكون ميتة أو دما مسفوحا أو لحم خنزيز( 

  الطبيعية والاقتصادية والاجتماعية.الذهنية و نتيجة العوامل  والواحية ه

  .لحومال، استهلاك الفرق الخارجيةلحوم  الكلاب،  لحوم الذئاب. فتاحية: أغرب الأطعمة، كلمات م

 :باللغة الانجليزية ملخص المداخلة

The strangest Food/Nutrition in the Maghreb Oases During 2&3 

Islamic Century (Corresponding to 8&9 Gregorian Century) 

Consumption of wolf and dog meat as an example 

Summary 

This article attempts to research a hidden subject on “food/nutrition” that for a while 

was out of the interest of historical studies until it became visible and addressed with 

the emergence of writings on marginal topics. This latter proves to be important to 

historically analyze from different lenses and perspectives. 

A number of special marginal resources on food/nutrition have pointed out to special 

eating practices in the oases areas during 2 & 3 Islamic century (Corresponding to 8 & 

9 Gregorian century). One of the strangest foods for Moroccans in the period of the 

emergence of the independent Emirates mainly took place in three places: First, Beni 

Madrar Al-Safra in the far Maghreb in the city of Rasmasa and Daraa. Second, the 

Abatada of Beni Rustam in the Middle Maghreb in Tahert. Third, a group of cities in 

the lower of Morocco consist of Kanfata, Qastilia, and Bilad Al-Jarid. The accumulation 

of research on food during the hardship periods in the above places is enormous due 



to drought, hunger, climate change as well as political and economic conditions and 

other. As a result, Moroccans were forced to eat strange and exotic foods such as 

carrion and leathers. 

This made the consumed food/nutrition at that time a subject of many doctrinal 

aspects in which some of these immoral practices and others deprive consumers using 

proves from the Quran and Hadiths. Most of these studies didn’t discuss inappropriate 

food consumption of meat during the hard time and permitting people to do so. 

Therefore, meat consumption of wolfs and dogs during that period questions the 

scientific and historical research and on what bases using proper narratives including 

doctrinal aspects. 



 

 

 



 



 

  

 



 


